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Abstract

In this work, we have studied some fractional boundary value problems posed

on bounded and unbounded intervals of the real line R by fixed point theory and

variational methods.

Our task in this work is to detail proofs of some papers dealing with the subject

in order to make them clearer to readers. To do this, we start in the first chapter

by recalling preliminaries which contain some notions and basic tools that we meet

thereafter as criteria of compactness and some fixed point theorems, the lower and

upper semi-continuity, the Palais-Smale condition, the principle of minimization,

mountain pass lemma... etc..

In the second chapter, we set all the basic tools of fractional calculus that we will

need later and all the detailed proofs such as the property of the semigroup for

fractional integrals, integration by parts of fractional type, ... etc..

We recall that in this paper, we have studied only two types of fractional derivatives

which are derived within the meaning of fractional Reimann-Liouville and Caputo

fractional derivative.

The third chapter is devoted to the study of existence, uniqueness and dependence

continuous of solutions for nonlinear boundary value problems associated with dif-

ferential fractional equation. Is treated in chapter four a boundary value problem

associated to a differential equation with a fractional term that contain a non linear

fractional derivative of a lower order posed on the half-line. An appropriate com-

pactness criterion is established, so we can use the Schauder’s fixed point theorem

on unbounded interval to obtain a result of existence of solutions. In addition, a sui-

table choice of a Banach space allows us to obtain solutions that may be unbounded.

Finally, in the last chapter, using the critical point theory, a new approach is provi-

ded to study the existence of solutions to a fractional boundary value problem.

A variational structure is established and various results on the existence of solu-

tions are obtained.
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Résumé

Dans ce mémoire on a étudié quelques problèmes aux limites fractionnaires posés

sur les intervalles bornés et non bornés de la droite réelle R par la théorie du point

fixe ainsi que des méthodes variationnelles.

Notre tache dans ce mémoire est de détailler les démonstrations de certains ar-

ticles qui traitent le sujet afin de les rendre plus claires pour les lecteurs. Pour cela,

nous commençons dans le premier chapitre par des préliminaires où nous rappelons

quelques notions et outils de base que nous les rencontrerons par la suite tels que

les critères de compacité et quelques théorèmes de point fixe, la semi-continuité in-

férieure et supérieure, la condition de Palais-Smale, le principe de minimisation, le

théorème du col,...etc.

Dans le deuxième chapitre, nous avons énoncé tous les outils de base du calcul frac-

tionnaire que nous aurons besoin par la suite ainsi que les démonstrations détaillées

tels que la proprieté du semi-groupe pour les intégrales fractionnaires, l’intégration

par parties de type fractionnaire,...etc. Nous rappelons que dans ce mémoire, nous

avons étudié uniquement deux type de dérivées fractionnaires qui sont la dérivée

fractionnaire au sens de Reimann-Liouville ainsi que la dérivée fractionnaire au sens

de Caputo.

Le troisième chapitre est consacré à la l’étude de l’existence, l’unicité et la dépen-

dance continue des solutions pour un problème aux limites non linéaire associé à

une équation diferentielle fractionnaire.

On traite au chapitre quatre un problème aux limites associée à une équation diffé-

rentielle fractionnaire avec un terme non linéaire dépendant d’une dérivée fraction-

naire d’ordre inférieur sur la demi-droite réelle. Un critère de compacité approprié

est établi, de sorte qu’on peut utiliser le théorème de point fixe de Schauder sur

un intervalle non borné pour obtenir un résultat d’existence de solutions. De plus,

un choix approprié d’un espace de Banach nous permet d’obtenir des solutions qui

peuvent être non bornées.

Enfin, dans le dernier chapitre, en utilisant la théorie du point critique, une nouvelle
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approche est fournie pour étudier l’existence de solutions à un problème aux limites

fractionnaire .

Une structure variationnelle est établie et différents résultats sur l’existence de so-

lutions sont obtenus.

Mots-clés : Equations différentielles fractionnaires, points critiques, théorème

du col, méthodes variationnelles, théorie de point fixe, problèmes posés sur les in-

tervalles bornés et non bornés.
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